

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.  
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,  
200 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 9 de Julio de 1913

Núm. 163

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico  
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

## ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejos surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limones	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig  
Propietario

Jose Roig  
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en todas partes.

## TINTORERIA PERALTA

A) Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma  
con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes  
y belleza á las mujeres

## Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra e carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Médica Antena o Cirugía.

Consultas por correo

APATADO N° 758

TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

## SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

## SILLAS

Gran surtido

BONITAS

BARATAS

Llegaron al Almacén de Muebles de  
Fernando Hernández

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

El examen político

## De Frente

Hermosa, imponente, bellísima jornada ésta en que un pueblo, rotas las ligaduras que lo ataban a postes carcomidos de prejuicios vergonzantes, se lanza, valiente, decidido, los puños hechos, el espíritu resuelto, la cabellera al viento como bandera de victoria, a la conquista sacrosanta de sus derechos y a la consecución plena de sus libertades, derrocando ídolos, pisoteando celebridades de oropel y a ratos el lodo de muchas calumnias, en marcha hacia la cima incendiada de luz desde donde todo un pueblo sediento de justicia, bajo un cielo azul de refulgencias marinas, va a saludar la aurora solemne en que amanecerá para un pueblo que supo ser resignado, y manso cuando épocas nefastas de imposiciones, pero que, con esa irresistible fuerza de los movimientos populares, juró frente a los muros de una Bastilla de desvergüenzas, entonar una marselesina de victoria sobre las ruinas de un régimen injusto y corrompido.

Y cuando el pueblo habla por boca de sus democracias, cuando las multitudes se yerguen, tienen gestos de gigante ante un abismo. Atrás, vencidos, a la sombra de árboles de tradiciones vergonzosas, quedan los grandes que han resultado pequeños a esta hora de liquidaciones, los grandes perdularios que comenzaron jugando con la voluntad nacional, y concluyeron jugando en el tapete verde, los haberes de este pobre pueblo subyugado por cuyos fueros y por cuyas tradiciones, lucha ahora como hidalgo caballero el Partido Republicano.

Delante tiene este Partido, nacido para controlar las ambi-

ciones y los despotismos, saciados en los festines de la patria mientras su crédito sufría en el exterior; delante tiene el Partido Republicano dos siluetas de partidos que no han logrado carta de naturalización ante la conciencia popular, que va el uno al recuerdo sangriento de sus crímenes, añorando los tiempos en que había suegros que imponían candidaturas, y cuarteles maniatados y municipalidades poco celosas de su nombre; y el otro, creyendo engañar la sencillez campesina al brillo siniestro del oro, que quema las manos y mancha el corazón, cuando se logra, no mediante una labor honrada, sino a trueque de una renunciación a la conciencia. Pudieran repetirle los honrados campesinos a los fariseos políticos, lo que decía Castelar: "al que me ofrezca oro por mi libertad le contestaré con hierro".

Dichosamente la suerte esrá echada, y frente a este problema de vida o muerte, toda esta legión republicana, el 8 de mayo de 1914, rendirá el sombrero respetuosamente, frente al capitolio de la república y bajo un cielo que se vestirá con todo su azul de fiesta, para un doble espectáculo por demás imponente: la ascensión del Licenciado don Máximo Fernández a la Presidencia de la República, para honra y gloria de su pueblo, y el cortejo fúnebre de don Rafael Iglesias y don Carlos Durán, hacia el cementerio político, cubiertos con las coronas de nuestra compasión, y acompañados de los Ascenciones, Astúas, Leonidas y Cleto.

Mario del Valle

## Jose Ma. Zeledon y la politica

A proposito de que la campaña política actual sea culta y no llegue a enlutar los hogares

Generalmente lo que ha brotado de la pluma acerada de José María Zeledón (Billo) siempre que, caballero en su corcel de lucha por los ideales redentores de la humanidad empuña su lanza, o que se encumbra en el Pegaso a las regiones de la idealidad, al Olimpo de la poesía, me ha placido. No quiere esto decir que yo participe de todas sus doctrinas, algunas de las cuales confieso que yo también suelo profesar, pero sí es verdad que me proporciona gozo ver discurrir en sus escritos los pensamientos nobles, como disfrutaría de encanto viendo brotar del corazón de la selva virgen, por entre asperas y deformes rocas la linfa pura, espumosa y blanca al chocar en las guijas, y que va hasta el llano a dar de beber al sediento y a refrescar o a alentar en su dura faena al trabajador.

¿Cómo no he de aplaudir a un sincero luchador por la emancipación del hombre, a un adalid de las causas de los humildes, al escéptico ante los entusiasmos sin

razón, al predicador de la paz y la armonía social?

Aparte queda —para mí— el juicio que los políticos le merezcan. Podrá ser más o menos exagerado, podrá estar demasado caldeada su pasión nutrida de hondas convicciones, pero obsérvese que anhela el bien general, y, sobre todo el de los pobres, el de los desheredados de la fortuna, a quienes parece amar y tratar como a los niños.

José María Zeledón no es anarquista, aplica su criterio moral y radical a los hombres y a los hechos y juzga, a veces con crudeza y acremente para sacar saludables conclusiones, para llevar al ánimo del pueblo sus ideas de regeneración social, su ansia de libertad y su espíritu de conmiseración para el obrero.

Desde un monte tan elevado y lozano, y juzgando sin perjuicios, aplaudo a Billo.

C. González Rucavado.

NOTA.—Reproducimos este artículo corregido por su autor, pues se publicó en *Fanemonium* sin las correcciones que él le hizo oportunamente.

## Politica duranista

Ya lo hemos dicho y jamás nos cansaremos de repetirlo a grandes voces: el obrero es el nervio principal del progreso de los pueblos y el resorte más poderoso y eficaz en que descansa la República.

Firmeza, voluntad y buena fe, caracterizan la vida del obrero; esto es, músculo, alma y honradez, trinidad indestructible que hace de él mismo un sereno rompeolas levantado en medio de las pasiones políticas. Y hoy que Costa Rica está presenciando una de las tempestades más formidables que la han agitado desde hace muchos años, es urgente y necesario que se moldeen los caracteres para saber quienes son los que salen puros y fuertes de la prueba. Nadie ignora que el gremio obrero en este país ha sido en todos los tiempos víctima de los mandones oficiales y de las clases afortunadas que forman el bien llamado círculo de la Argolla. Jamás los hombres que integran esta agrupación se conducen de las miserias del humilde; jamás tiende ninguno de ellos su mano en ademán de caridad hacia el menesteroso; y antes bien, si alguna vez se han ocupado de los pobres ha sido para privarles del trabajo, para escarnecer las llagas de su vida o bien para convertirlos en siervos obedientes dispuestos perennemente a doblar el espinazo.

Inaudita desvergüenza se necesita para negar lo dicho anteriormente. Nadie que estime en algo el buen nombre del gremio obrero de Costa Rica y que desee su libertad y su adelanto verdadero, se atreverá a decirnos lo contrario. Los plumarios asalariados que están gritando diariamente las excelencias de quien les paga para saciar sus hambres, serán los únicos que afirmen que nosotros no decimos la verdad. Enhorabuena, que ellos griten como galgos famélicos. Nosotros seguiremos adelante predicando incesantemente nuestro programa de redención. Y consecuentes con nuestra propaganda, diremos ahora que hace pocos días circuló una hoja suelta del duranismo en la cual se insertaba un discurso del jefe de la mencionada fracción política, seguido a continuación de una lista de obreros que asistieron al acto motivado por un rumor de viaje del doctor Durán a los Estados Unidos. Quién diga que el discurso en referencia es una obra completa de jesuitismo, quizás tendrá algún fundamento con que defender su aserto. Quién

diga que el viaje del doctor Durán todavía está en conversación entre sus amigos, tal vez muy al tanto debe estar de los movimientos y sucesos de la presente campaña política. Son asuntos y afirmaciones tales que a nosotros no nos corresponde analizar. Solamente queremos hacer constar que a la reunión duranista no asistió más que un reducido número de obreros que, en su mayor parte, están al servicio de empresas de los señores del Círculo de la Argolla; y en tal virtud, no tienen la suficiente energía para erguirse por sobre los oprobios de sus amos, porque al hacerlo así quedarían desamparados, desde luego que serían arrojados del trabajo. Y hacemos esta apreciación—la menos desfavorable por cierto—porque nunca suponíamos que ellos, siendo independientes, simpatizaran con los peculados del rico omnipotente.

Todo obrero libre y altivo, está al lado del Licenciado don Máximo Fernández, el único caudillo que puede redimirnos de la servidumbre y opresión con que nos explotan los hombres sin conciencia. Y si por nuestras observaciones, vienen protestas por parte de quienes se sientan agraviados o aludidos, hombres han de ser esos que han perdido la noción de la justicia, la libertad y el derecho; y siendo así, no merecen llamarse obreros sino esclavos, ni tampoco ciudadanos sino siervos. Pero, no; protestas no vendrán, porque la referida lista con que se engalanó el retrato del doctor Durán, es apócrifa casi en su totalidad, y en tal virtud, como es natural, nadie responderá de los cargos justos que nosotros lanzamos contra ellos. Sí, es la verdad; obreros hay en esa lista que viven en distintos lugares del país, otros que ya no existen hace mucho tiempo, y los más ni siquiera han existido nunca. Vengan los plumarios venales y viles, y digan lo contrario. Tranquilos nos quedaremos ante esos fantasmas que pretenden resucitar muertos e intentan hacer vivir a quienes jamás han existido.

Ya lo ven, pues, nuestros lectores. Tales son las artimañas con que desean algunos adversarios engañar incautos y acarrear adeptos. Pero entre el gremio obrero no lo conseguirán porque todos caminan bajo la sombra del pabellón azul que enarbola entre sus manos el Lic. don Máximo Fernández.

Un obrero

## Tribuna libre

## Asuntos salvadoreños

Juzgando las cosas de cerca

Me refiero a las notas editoriales de *El Republicano* del 4 del presente mes

Agradezco la deferencia que para mí se tuvo y lamento muy de veras haberla motivado, toda vez que con ella se interrumpió la costumbre del diario a que hago referencia.

No era mi objeto atacar directamente al Gobierno del Dr. Araujo, sino hacer una exposición de los hechos que motivaron el proceder de *La Tribuna* (asunto principal de la cuestión) pero habiéndose combatido algunas de las ideas que yo expresé, me veo obligado a tomar de nuevo la pluma y a esgrimirla contra ese cúmulo de farsas que, torciendo miserablemente la Historia, hacen del Dr. Araujo una figura sacrosanta.

¿Cómo llegó el Dr. Arango a la vicepresidencia de la República? Por una imposición peor que la de don Cleto González Víquez, pues si aquí se emplearon las armas para desterrar candidatos, allá se emplearon para oprimir directamente al pueblo abligándole a no ejercitar el sagrado

derecho del sufragio (hubo hasta muertos).

¿Cómo llegó a la presidencia de la República? Por otra imposición, sombría y tétrica, en la que no tomaron parte más que los elementos oficiales; el pueblo volvió la espalda a esa farsa electoral porque se preparaba un movimiento reivindicador que desgraciadamente no se llevó a efecto.

Ahora, como gobernante, ya he bosquejado, con nombres propios, los méritos que hacen le aparecer como un hombre de leyes: prisiones, destierros, flagelaciones, confinamientos, destituciones vegetativas, nepóticos nombramientos, mordaza a la prensa independiente dispersión a mano armada de electores municipales, prohibición de reuniones públicas, presión descarada en jueces y magistrados, nombramiento oficial de diputados, etc., etc. La prensa actual de El Salvador está denunciando e investigando estos asuntos y otros, hechos muy en secreto, que ahora empiezan a descubrirse.

Si lo dicho no basta, léase el siguiente párrafo de una carta de J.

## SEÑORES.

Se han fusionado los tres Partidos y las reuniones son en la Sastrería Gonzalo Artavia a toda hora del día. Se admiten abstencionistas.

Arturo Gómez, escrita y por ende recibida después de la muerte del Dr. Araujo. Es Gómez, (con permiso de la modestia del compañero) un luchador convencido y uno de los intelectos más vigorosos de la juventud salvadoreña. En su carta, toda llena de sinceridad, me dice:

"Es un huracán el que nos ha dispersado.

La tumba, la emigración, el aislamiento, las diarias claudicaciones, el inmenso vuelo de la prensa mentirosa, los centenares de oradores corrompidos predicando contra nuestra terea, de un modo embozado y traidor, la ingratitude de la opinión inconsciente, el legislador vendido, el magistrado corrompido, la justicia vestida de ramera, el militar sin más ideal que el del verdugo, centenares de inteligencias gobernadas por el estómago y sin más aspiración que la del Presupuesto, y mil circunstancias más, nos hacían comprender que, a la larga, íbamos a ser totalmente vencidos.....

Pero jamás pensé en ser infiel a mis compañeros dignos y a mi Patria. Pro Palatia y La Razón, periódicos sostenidos por nuestro círculo reducido, a través de la época de más opresión y amparados siempre con los ideales más grandes que se pueden agitar hoy en este país —la defensa, la vida constitucional, la unión centroamericana y la libertad de conciencia— son la base del orgullo que sentimos de haber desafiado solos, contra viento y marea, a un jesuitismo poseoso que todo lo corrompía y que parecía irresistible. Nuestro orgullo, compañero, debe agigantarse frente a la venalidad, frente a ese mercantilismo vil que ha traficado con los más santos ideales; nuestro orgullo digo que debe agigantarse frente a esa miseria que se vende para formar troncos de escoria, no hinchándonos de vanidad por nuestras luchas más grandes, ni por nuestro desinterés, ni por nuestro patriotismo; sino para levantar con más fuerza nuestro estandarte por sobre todas las cabezas, sin debilitarnos ni ofuscarnos, con la convicción de lo que somos".

Dicho lo anterior, pasemos al decantado centroamericanismo y a la célebre protesta contra la intervención yanqui. Vamos a descubrirle los pies a la Sota y a poner las cosas en su puesto.

El Doctor Araujo efectuó el cambio de bandera y de escudo, no porque fuera un apóstol de la gran idea, sino porque quería captarse las simpatías del pueblo salvadoreño que es esencialmente unionista. Prueba es que con una mano decretaba el escudo y la bandera federales, y con la otra ponía, violando un tratado, 500 pesos de impuesto a los académicos y 250 a los bachilleres de las demás secciones de Centro América que desearan incorporarse en El Salvador; medida ésta a la que se opuso abiertamente Costa Rica. Y hay más pruebas de su unionismo. A la señora del inolvidable repúblico Doctor Madriz no se le dispensaron los derechos de aduana para introducir su mobiliario y biblioteca, y si se pudo hacer tal cosa con unas cuantas volantes de señoritos allegados; al Br. José Federico Pinto se le dijo que su carácter guatealteco le impedía inmiscuirse en asuntos partidísticos y se le dió ochodías de plazo, so pena de flagelación, para que abandonara el país; recién inaugurada la administración de Araujo, el eminente facultativo Doctor Espinosa encontró cerrados los puertos de El Salvador; a nuestro estimado amigo Rubén Coto se le dijo que no se necesitaban elementos de otra parte cuando éste sostenía el cumplimiento de una medida pedagógica que como Inspector de Instrucción Pública ha-

bía dado. Ese era el Doctor Araujo como unionista práctico: analicemos ahora la protesta, la célebre y mal conocida protesta.

Debemos principiar por decir que al principio de la revolución última de Nicaragua, Araujo se entendió con Adolfo Díaz, y que sólo cuando vió el incremento que tomaba el movimiento revolucionario (movido por la presión que le hacía el pueblo salvadoreño) se hizo partidario de aquella, dió la libertad necesaria y puso los cables, para las comunicaciones internacionales, a nuestra entera disposición. Después cuando vió que los americanos apretaban la bota en Nicaragua, se volvió contra nosotros, declaró disuelto el "Comité Defensa Nacional" y consideró subversivos los trabajos que éste hiciera. Ahora lleguemos a la protesta.

El Doctor Araujo se dirigió directamente a Mr. Taft diciéndole que no interviniera en los asuntos de Centro América y que, la cuestión de Nicaragua, se arreglaría por la acción conjunta de los demás gobiernos centroamericanos. Hasta allí todo iba bien. Pero cuando Mr. Knox le dijo que los Tratados de Washington le daban autorización para intervenir y que sabía que el Gobierno de El Salvador estaba auxiliando a la revolución, él, en vez de sostener lo dicho y de correr la misma suerte que Nicaragua, temeroso de perder su puesto, dijo que observaba la más completa neutralidad (en vez de hablar de solidaridad centroamericana) y no volvió a levantar la voz; aceptó, pues, la intervención. Además, en las condiciones en que estaba el pueblo nicaragüense, con la mano yanqui en la garganta, de nada servía hacer la protesta con muecas de cancillería que sólo provocaban la hilaridad de Mr. Taft, la protesta debió haberse escrito con sangre en los campos de batalla como la escribió don Juan Rafael Mora cuando Costa Rica apenas sí tenía la sexta parte de la fuerza militar que ahora tiene El Salvador. El Doctor Araujo no fué un viril defensor de los intereses de Centro América, porque tembló y nada dijo cuando Mr. Taft lanzó un gruñido; y no mandó, teniendo llenos los almacenes de guerra, ni siquiera un fusil que sirviera a los soldados nicaragüenses que luchaban contra el conquistador. El honor de Centro América no lo salvó Araujo, dándole explicaciones a Mr. Knox de la nota que tanto ha dado que hablar; el honor de Centro América lo salvó Benjamín Zeledón en su gloriosa transfiguración.

Lo anterior creo que basta, por el momento, para apoyar la tesis que desarrollé en mi primer artículo; si todavía hay algo que objetarme contéstare con argumentos.

Salvador R. Merlos.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

## Sueños del Dr. Durán

A raíz de su discurso pronunciado a los obreros de esta capital

## LAS PESADILLAS DEL Dr.

Ahora si estamos de plácemes. Ya el Doctor ha visto que con las aperfumadas levitas, no va a ninguna parte, ahora quiere codearse con los descamisados, ahora los tolonguea; ahora les dice frases dulces y halagüeñas que jamás por su imaginación han pasado y que jamás ni nunca se ha preocupado. Esto lo vemos en su puesto que ocupa como Diputado, lugar donde el Doctor si hubiera pensado en el adelanto y mejoramiento del obrero

ya en el tiempo que calienta el asiento en el Congreso, pudo haber hecho algo en beneficio de ellos, y lo veis: no ha levantado su voz enérgica en pro del obrero, ni ha hecho ningún proyecto de ley que tienda en beneficio de la clase trabajadora; al contrario siempre ha visto con desdén a los honrados obreros y a los humildes labriegos; y ahora en su discurso hace ofrecimientos que no son más que palabras y más palabras, mientras pueda conquistar adeptos a la desprestigiada causa. Ahora llama al obrero el brazo fuerte y de su corazón sano y generoso, lo considera entre las fuerzas productoras de la nación, la que más contribuye, quizá, a su prosperidad y engrandecimiento. Qué lindo! Esto sí que está al tres, digo al cuatro (el fallo). Ahora si es generoso, generoso para que le regale el voto, y duda un momento porque dice quizá.

Desengañese Doctor, no es quizá, es el que verdaderamente, es el único, porque sin él no hubiera nada; sin el esfuerzo del obrero, del trabajador y de los labriegos, ustedes los olímpicos no tendrían nada; y lejos, muy lejos está de que usted y su círculo vean con agrado el adelanto de los obreros, porque para que ustedes puedan hacer del Gobierno lo que ganas les dé, desean que los humildes trabajadores no se ilustren ni mejoren para poder estar a sus anchas, sin temer a la mano poderosa del obrero y así agrandar más sus capitales, sin preocuparse que el obrero sucumba de hambre, en estando ustedes, los olímpicos bien, que los humildes trabajadores no avancen, porque sería humillante a los que siempre están acostumbrados a pisar alfombras; a que el obrero mejore de condición, porque la chusma, los descamisados no podrán jamás igualarse a ustedes, porque ustedes son los únicos, según lo creen, a disputar de las prebendas y de los derroches de banquetes y fiestas que salen del sudor del pueblo trabajador.

También dice el Doctor que los aprecia y quiere y que ha visto en el ejercicio de su profesión las dificultades a que tienen que enfrentarse en la lucha cotidiana y que de eso se lamenta.

No son más que lamentos y más lamentos, lloriqueos por los votos, lloriqueos como los de los niños cuando apetecen un juguete y no lo pueden conseguir; así está el Doctor con la Presidencia de la República. Ahora se lamenta y antes no, por eso es tan caritativo, por eso se ha preocupado tanto en beneficio de ellos, por eso cobra el 5 o/o módico interés, por eso embarga cuando un triste obrero ha caído en sus manos, si le debe consultas. Oh! como cambian los tiempos; ahí tenéis, por sus generosidades el que todos los obreros sigan su candidatura, por eso teneis popularidad y va de tiempo en tiempo en la conquista del derecho y la justicia. Cataplum... qué sueño más grandioso y qué Directiva de obreros, ya veréis cómo se desgrana el castillo en el aire y como los proyectos suyos no son más que ave proyectos, aire, aire, veréis la gran popularidad. Hay que hacer silencio para que el niño mimado duerma tranquilo el sueño de los justos, porque al despertar será nada más que escombros de huesos, ceniza y nada.

Simplón.



Relojería Suiza  
DE  
Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas  
**PRECIOS MODICOS**

## Gratitud

Yanuario Zepeda, hace presente por este medio la expresión de su eterno agradecimiento a todas aquellas personas que durante la enfermedad y fallecimiento de su inolvidable amigo

don Rafael Maradiaga

se han servido manifestarle sus sentimientos de condolencia.

San José, julio de 1913.

## Ofrenda

para Julio Ugalde con motivo de la muerte de su primogénito.

Tu profundo pesar me ha conmovido.  
Yo comprendo tus íntimos dolores:  
Está mustio el jardín de tus amores,  
El ave lejos... y vacío el nido....

Mas si a veces, a solas, caro amigo,  
Oyes gemir la brisa con ternura,  
Es la voz de tu hijito que murmura:  
"Consuélate papá... yo estoy contigo,

Con tigo estoy... la muerte es ilusión...  
A tu lado estaré constantemente  
Sere el ángel guardián que eternamente  
Aparte de tu senda la aflixión".

León Vargas

Alajuela, julio de 1913.

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

## Heredia

## Maquinaciones duranistas

Formaban animado corrillo, Toquita, Guacamayo y Pepe, trinidad que ayer no más se mordía.

Entróme curiosidad y fuime a hacerles cuarto.

—De qué se trata, señores? ¿Por qué tan alegres?

—¡Vaya una pregunta! Pues nada menos que hemos dado con un filón explotable hasta donde dice Collings, dijeron a una voz.

—Vamos, yo también soy hijo de Dios.

—Pues hombre, sucede que Ramón el de la señora con tal de estar entre la gente formando docena, no escatima volverse los bolsillos al revés.

—(Dios haya perdonado a ñor Jiménez que con sólo que le dijeran "su merced" escupía la gurbia y a quien su venida a centro le costó su ruina. Dije para mi capolte).

—Yo creí que se referían a Cabulla, aquel del telegrama "Cómo va el incendio?".

—No hombre, que va! Cabulla no da sal para un huevo.

—Bueno, y en qué conocen ustedes que Ramón el de la señora es suave?

—Pues amigo, en que goza mucho con los punteos; ya sean por plata o por yeguas, los sirve inmediatamente.

—No crean que se lo dicen a ningún tonto, allá voy a que me dé yegua y € 100 para ir al Desengaño.

—Mucho para tan corto viaje.

—Y esas ahora! Acaso nosotros damos paso sin que se nos pague y menos si hay de donde.

De todos modos es mucho para ir al Desengaño.

—Ya veremos: Llegué, pedí y recibí todo, y se me dijo: "si necesita más, usted lo sabe".

Lo que persigue este hombre tan manirroto no lo sé; supongo que quiere velver al Municipio; si así fuere se le perdió el camino. Una vez lo llevaron de la mano pero entonces andaba con hombres, ahora anda con sus explotadores, con los insolventes que desean verlo igual a ellos.

Esto sí que es volver humo un capital.

José M. Yurros.

## Teatro Variedades

Magníficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos al alcance del pobre.

# AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

## PLATERIA DE PARIS

Enseguida de la Sustrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

## BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero.

Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

*Almas anónimas*, Eduardo Marquina.  
*Manzana de Anís*, Faancis Jammies  
*El caso Leavenworth*, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.  
*Jacobe*, Joaquín Ruyra.  
*Zaracain el aventurero*, Pio Baroja.  
*Juventud de Principe*, W. M. Forster.  
*Tom Sawyer*, detective, Mark Twain.  
*El amor catadrático*, G. Martínez S.  
*La enjuta*, Victor Catalá.  
*Dios salve a la Reina!*, Allen Upward.  
*La bella dormita en el bosque*, F. de Nien.  
*Rebeldía*, Joaquín Dicenta.  
*El señor de Halleborg*, Hedenstjerna.  
*Kolstomero*, León Tolstoi.  
*Casa por alquilar*, Carlos Diskens.  
*Minnie*, Andrés Lichtenberger.  
*El dragón de snego*, J. Benavente.  
*Ernestina*, Prudencio Be.trana.  
*Boda oficial*, R. H. Savage.  
*El hurto sabroso*, novela árabe, traducida por José Carner.  
*Rey en la tumba*, Anthony Hope.  
*Fausto*, Ivan Turgueneff.  
*El silencio*, Eduardo Rod.

*Apuntes de un desconocido*, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.  
*Las cerezas del cementerio*, G. Miró.  
*El espada Montes*, Frank Harris.  
*Jerusalén en Dalecarlia*, S. Lagerlof.  
*La voz de las campanas*, C. Dickens.  
*Historias de locos*, Miguel Sawa.  
*Nerto*, Federico Mistral.  
*Ansias de vida*, Luis Q. Huertos.  
*Nuestras hermanas*, Henri Lavedán.  
*¿Culpable?*, W. Le Queux.  
*El lunar*, Alfredo de Musset.  
*Por la vida*, J. Pous y Pagés.  
*Las rocas blancas*, Eduardo Rod.  
*Su Majestad*, Henri Lavedán.  
*El cadáver viviente*, León Tolstoi.  
*El resfujo*, R. L. Stevenson.  
*Maria*, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

*Las dos vidas*, Eduardo Marquina.  
*La puñalada*, Marián Vayreda.  
*Erótica*, B. Morales San Martin.  
*Relato de un Nihilista*, A. Tchekov.  
*El cupón falso*, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirija los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTOS Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... \$ 7.50 y 100 á \$ 7.00 c/u., contado,  
 " " " oscuro..... 5.00 " 4.25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

### En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

### C. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado toda clase de precios Producción diaria 500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501



NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CIRRO FUNEBRE De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

## ¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

# Zinck y Co.

Pronto se anunciará